

**EKSISTENSI PEREMPUAN PENGEMUDI OJEK *ONLINE* TERHADAP
PERSPEKTIF KONSTRUKSI SOSIAL**

(Studi Fenomenologi terhadap Perempuan Pengemudi Ojek *Online* pada
Komunitas *Ladies Driver Bandung*)

SKRIPSI

diajukan untuk memenuhi sebagian syarat untuk memperoleh gelar
Sarjana Pendidikan Sosiologi



oleh

Siti Nurlela

NIM 1607765

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN SOSIOLOGI
FAKULTAS PENDIDIKAN ILMU PENGETAHUAN SOSIAL
UNIVERSITAS PENDIDIKAN INDONESIA
2020**

EKSISTENSI PEREMPUAN PENGEMUDI OJEK *ONLINE* TERHADAP
PERSPEKTIF KONSTRUKSI SOSIAL

(Studi Fenomenologi terhadap Perempuan Pengemudi Ojek *Online* pada
Komunitas *Ladies Driver Bandung*)

oleh
Siti Nurlela
1607765

disusun untuk memenuhi syarat memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd.)
pada Program Studi Pendidikan Sosiologi, Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan
Sosial, Universitas Pendidikan Indonesia

©Siti Nurlela 2020
Universitas Pendidikan Indonesia

Hak cipta dilindungi Undang-Undang
Skripsi ini tidak boleh diperbanyak seluruhnya atau sebagian
Dengan cetakan ulang, difotokopi, atau cara lainnya tanpa seizin penulis

SITI NURLELA
EKSISTENSI PEREMPUAN PENGEMUDI OJEK *ONLINE* TERHADAP
PERSPEKTIF KONSTRUKSI SOSIAL
(Studi Fenomenologi terhadap Perempuan Pengemudi Ojek *Online* pada
Komunitas *Ladies Driver Bandung*)

Disetujui dan disahkan oleh pembimbing:

Pembimbing I,



Siti Komariah, M.Si., Ph.D
NIP 19680403 199103 2 002

Pembimbing II,



Bagja Waluya, M.Pd.
NIP 19721024200121001

Mengetahui,

Ketua Prodi Pendidikan Sosiologi,



Siti Komariah, M.Si., Ph.D
NIP 19680403 199103 2 002

LEMBAR PENGUJI

Skripsi ini telah diuji pada

Hari/Tanggal : Senin, 31 Agustus 2020

Panitia ujian sidang terdiri atas

Ketua : Dr. Agus Mulyana, M.Hum

Sekretaris : Siti Komariah, M.Si., Ph.D

Anggota : Dr. Mamat Ruhimat, M.Pd

Dr. Aceng Kosasih, M.Ag

Dr. Siti Nurbayani K, S.Pd., M.Si

Wida Budiarti, S.Pd

Didin Sarifudin, S.Pd

Penguji I,



Dr. Wilodati, M.Si.

NIP. 19680114 199203 2 002

Penguji II,



Rika Sartika, M.Pd.

NIP. 19840102 201012 2 004

Penguji III,



Dr. Pandu Hyangsewu, S.Thi., M.Ag.

NIP. 9202001 198510 2 101

LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang berjudul “**EKSISTENSI PEREMPUAN PENGEMUDI OJEK *ONLINE* TERHADAP PERSPEKTIF KONSTRUKSI SOSIAL**” beserta seluruh isinya adalah benar-benar karya saya sendiri. Saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara yang tidak sesuai dengan etika ilmu yang berlaku dalam masyarakat keilmuan. Atas pernyataan tersebut, saya siap menanggung resiko/sanksi apabila di kemudian hari ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan atau ada klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya ini.

Bandung, Agustus 2020

Yang membuat pernyataan,



Siti Nurlela

NIM. 1607765

EKSISTENSI PEREMPUAN PENGEMUDI OJEK *ONLINE* TERHADAP PERSPEKTIF KONSTRUKSI SOSIAL

Siti Nurlela

NIM. 1607765

ABSTRAK

Perempuan pengemudi ojek *online* kerap kali mendapatkan pembatalan order akibat adanya anggapan bahwa perempuan tidak kompeten untuk melakukan pekerjaan publik yang biasanya didominasi oleh laki-laki. Tidak dapat dipungkiri bahwa anggapan ini sudah mengakar di masyarakat, dan menjadikan masyarakat enggan untuk menggunakan jasa layanan dari perempuan pengemudi ojek *online*. Oleh sebab itu, penelitian khususnya bertujuan untuk mengetahui faktor-faktor yang melatarbelakangi perempuan bekerja sebagai pengemudi ojek *online*, bagaimana konstruksi terhadap pengemudi ojek *online* terbentuk, apa saja hambatan yang dialami oleh pengemudi ojek *online* perempuan, serta upaya yang dilakukan oleh perempuan dalam menjalankan perannya sebagai ibu rumah tangga sekaligus pengemudi ojek *online*. Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dengan metode studi fenomenologi, sementara teknik pengumpulan data yang digunakan adalah observasi, wawancara mendalam, studi literatur, dan studi dokumentasi. Hasil penelitian menunjukkan bahwa, (1) terdapat dua faktor yang melatarbelakangi perempuan bekerja sebagai pengemudi ojek *online*, yakni faktor internal dan faktor eksternal; (2) konstruksi sosial terhadap pengemudi ojek *online* perempuan terbentuk dari latar belakang budaya, pendidikan, dan agama yang dialami oleh individu; (3) hambatan yang dialami oleh perempuan pengemudi ojek *online* berupa hambatan normatif dan hambatan struktural; serta (4) upaya yang dilakukan oleh perempuan pengemudi ojek *online* dalam menjalankan perannya yakni dengan melakukan pembagian tugas bersama dengan pihak *supporting system*, dan bergabung dengan komunitas yang menyediakan perlindungan.

Kata kunci: Konstruksi Sosial, Peran Perempuan, Perempuan Pengemudi Ojek *Online*

THE EXISTENCE OF WOMEN ONLINE TAXI DRIVERS OF SOCIAL CONSTRUCTION PERSPECTIVES

Siti Nurlela

NIM. 1607765

ABSTRACT

Women's online taxi drivers is often get canceled due to the assumption that women are not competent to do public work, which is usually dominated by men. It cannot be denied that this assumption has taken root in society, and has made people reluctant to use the services of female online motorcycle taxi drivers. Therefore, the research specifically aims to determine the factors behind women working as online motorcycle taxi drivers, how the construction of online motorcycle taxi drivers is formed, what are the obstacles experienced by female online motorcycle taxi drivers, as well as the efforts made by women in carrying out their roles as housewives as well as online motorcycle taxi drivers. This study used a qualitative approach with the phenomenological study method, while the data collection techniques used were observation, in-depth interviews, literature study, and documentation study. The results showed that, (1) there are two factors behind the work of women as online motorcycle taxi drivers, namely internal factors and external factors; (2) the social construction of female online motorcycle taxi drivers is formed from the cultural, educational and religious backgrounds experienced by individuals; (3) obstacles experienced by women motorcycle taxi drivers in the form of normative and structural obstacles; and (4) efforts made by women online motorcycle taxi drivers in carrying out their roles, namely by distributing tasks together with supporting systems, and joining communities that provide more protection.

Keyword: Social Construction, Women Role, Women's Online Taxi Drivers

KATA PENGANTAR

Bismillahirrahmanirrahim...

Alhamdulillah rabbil ‘alamin, puji dan syukur penulis panjatkan kepada Allah *Subhanahu wa ta’ala* yang telah memberikan rahmat dan karunia-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul: **“Eksistensi Perempuan Pengemudi Ojek *Online* terhadap Perspektif Konstruksi Sosial”** pada waktunya. Shalawat serta salam semoga tetap tercurah limpahkan kepada baginda Nabi Muhammad *Shallallahu ‘alaihi wa salam*, kepada para keluarganya, sahabatnya, *tabi’in* dan *tabi’atnya*, serta semoga sampai kepada umatnya di akhir zaman.

Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat dalam memperoleh gelar Sarjana Pendidikan pada Program Studi Sosiologi, Fakultas Pendidikan Ilmu Pengetahuan Sosial, Universitas Pendidikan Indonesia.

Penyusunan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Demikian pula peneliti mengalami berbagai tantangan dan kesulitan dalam penulisan skripsi ini. Namun berkat dukungan dan do’a dari orang-orang terdekat penulis, penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sebagaimana mestinya. Penulis mengharapkan kritik dan masukan membangun bagi kesempurnaan skripsi ini di kemudian hari.

Harapan penulis terhadap skripsi yang telah disusun semoga dapat memberikan kontribusi yang baik bagi pihak-pihak yang memerlukan, bagi kemajuan bersama, serta bagi ilmu pengetahuan. Semoga segala yang telah penulis kerjakan senantiasa mendapat ridho dari Allah *Subhanahu wa ta’ala*. *Aamiin*.

Bandung, Agustus 2020

Penulis

UCAPAN TERIMA KASIH

Segala puji syukur penulis haturkan kepada Allah *Subhanahu wa ta'ala* yang telah memberikan rahmat dan karunia-Nya, sehingga penulis dapat menyelesaikan penelitian ini dengan perasaan lega. Tanpa pertolongan-Nya, penulis tidak akan dapat menyelesaikan penelitian ini sesuai dengan harapan penulis.

Pada kesempatan ini, izinkan penulis untuk mengucapkan rasa syukur dan terimakasih kepada berbagai pihak yang telah memberikan bantuan baik secara moril maupun secara materil kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini. Untuk itu, penulis mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Nana selaku ayah dan kepala keluarga yang selalu memberikan dukungan kepada penulis dalam bentuk moril dan materil, yang senantiasa memberikan nasehat kepada penulis untuk selalu sabar dan mengingat Yang Kuasa dalam melakukan setiap pekerjaan. Serta kepada Ibu Wati sebagai Ibu yang tidak pernah berhenti mendoakan dan memberikan penguatan kepada penulis untuk senantiasa berusaha dan pantang menyerah dalam menyelesaikan penelitian ini.
2. Ratih Herlina yang merupakan satu-satunya saudara penulis. Terima kasih karena sudah menjadi penyambung lidah dari penulis ketika penulis membutuhkan dukungan dari keluarga terdekat penulis.
3. Damis selaku Nenek terkasih penulis, terimakasih sudah menjadi nenek yang menyenangkan dan selalu memberikan rasa hangat bagi penulis. Terimakasih sudah senantiasa bersabar untuk menggantikan peran penulis dalam membantu urusan rumah tangga di rumah selama penulis berkuliah dan jauh dari keluarga di rumah.
4. Hj. Siti Komariah, M.Si. P.Hd. Selaku Ketua Program Studi Pendidikan Sosiologi sekaligus sebagai dosen pembimbing I yang senantiasa memberikan bimbingan, dukungan, serta saran dan masukan terhadap penelitian yang dilakukan oleh penulis.

5. Bagja Waluya, M.Pd. selaku dosen pembimbing II yang dengan sabar memberikan perhatian, masukan dan saran kepada penulis dari awal hingga akhir penulisan skripsi.
6. Syaifullah Syam S.Pd. M.Si. selaku dosen pembimbing akademik yang senantiasa memberikan motivasi, perhatian, dukungan, masukan serta saran kepada penulis dari awal hingga akhir perkuliahan.
7. Seluruh dosen dan staff Program Studi Pendidikan Sosiologi yang telah membantu dan memberikan arahan kepada penulis dalam penyusunan skripsi.
8. Segenap keluarga besar Himpunan Mahasiswa Pendidikan Sosiologi yang telah memberikan ruang bagi peneliti untuk mengembangkan minat dan bakat peneliti selama berkuliah.
9. Rekan-rekan Pendidikan Sosiologi Angkatan 2016, yang sudah dan tengah berjuang bersama untuk menyelesaikan studi Program Sarjana Pendidikan Sosiologi.
10. Rekan-rekan IASBDG (Ikatan Alumni SMAN 1 Rajagaluh) yang sudah membantu dan menemani penulis selama berada di Kota Bandung.
11. Teman-teman terdekat penulis, Nadya Andari, Devi Sri Wahyuni, Rahmawati Ramadhani, Aulia Syahdita, Beti yang selalu memberikan dukungan moril kepada penulis untuk terus semangat menyelesaikan penelitian.
12. Rekan-rekan KKN Desa Keduanan 2019 yang telah memberikan pengalaman dan dukungan semangat kepada penulis untuk segera menyelesaikan pendidikan.
13. Tujuh anggota BTS yakni Kim Namjoon, Kim Seokjin, Min Yoongi, Jung Hoseok, Park Jimin, Kim Taehyung, dan Jeon Jungkook yang selalu memberikan inspirasi dan motivasi kepada penulis melalui karya-karya dalam balutan lirik lagu. Terima kasih karena sudah hadir dan memberikan warna baru dalam kehidupan penulis.
14. Teman-teman ARMY yang tiada henti-hentinya memberikan dukungan melalui ucapan-ucapan semangat di *twitter* kepada penulis. Terima kasih telah menjadi teman baik bagi penulis yang tidak pernah menuntut apapun dari penulis. Terima kasih karena teman-teman senantiasa menjadikan penulis merasa berarti dan merasa dicintai. Terima kasih ARMY.

15. Seluruh pihak yang telah membantu penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.

Akhir kata, penulis mengucapkan terima kasih kepada pihak-pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu. Semoga bantuan dan kebaikan tersebut dibalas oleh Allah SWT dengan kebaikan lain yang lebih baik, serta semoga manfaat dan keberkahan selalu menyertai kita semua. Aamiin.

Bandung, Agustus 2020

Siti Nurlela

DAFTAR ISI

LEMBAR PERNYATAAN	i
ABSTRAK	ii
ABSTRACT	iii
KATA PENGANTAR	iv
UCAPAN TERIMA KASIH	v
DAFTAR ISI	viii
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR GAMBAR	xii
DAFTAR LAMPIRAN	xiii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Penelitian	1
1.2 Rumusan Masalah Penelitian	6
1.3 Tujuan Penelitian	7
1.4 Manfaat Penelitian	7
1.5 Struktur Organisasi Skripsi	8
BAB II KAJIAN PUSTAKA	10
2.1 Konsep Perempuan	10
2.1.1 Pengertian Perempuan	10
2.1.1.1 Status dan Peran Perempuan	11
2.1.1.2 Peran Perempuan dalam Perspektif <i>Nature</i> dan <i>Nurture</i>	13
2.2 Kajian Mengenai Konsep Gender	15
2.2.1 Konsep Gender	15
2.2.2 Ketidakadilan Gender	15
2.2.3 Peran Gender dan Diferensiasi Gender	19
2.2.4 Kesetaraan Gender	21
2.3 Teori Konstruksi Sosial	22
2.3.1 Konsep Dasar Pemikiran Berger	24
2.3.2 Konstruksi Sosial Perempuan Pengemudi Ojek <i>Online</i>	26
2.4 Perempuan dan Tertib Lalu Lintas	30
2.5 Penelitian Terdahulu	32
2.6 Kerangka Pemikiran	37

BAB III METODE PENELITIAN	40
3.1 Desain Penelitian	40
3.1.1 Pendekatan Penelitian	40
3.1.2 Metode Penelitian.....	40
3.2 Partisipan dan Lokasi Penelitian	43
3.2.1 Partisipan Penelitian.....	43
3.2.2 Lokasi Penelitian	46
3.3 Teknik Pengumpulan Data.....	47
3.3.1 Observasi.....	47
3.3.2 Wawancara.....	48
3.3.3 Studi Literatur	49
3.3.4 Studi Dokumentasi	50
3.4 Uji Keabsahan Data	50
3.5 Teknik Analisis Data.....	52
3.5.1 Reduksi Data	53
3.5.2 Display Data.....	53
3.5.3 Kesimpulan/Verifikasi	53
3.6 Isu Etik.....	54
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN	55
4.1 Gambaran Umum.....	55
4.1.1 Deskripsi Lokasi Penelitian.....	55
4.1.2 Komunitas <i>Ladies Driver Bandung</i>	58
4.2 Temuan Hasil Penelitian	60
4.2.1 Faktor-faktor yang Melatarbelakangi Perempuan Bekerja sebagai Pengemudi Ojek <i>Online</i>	60
4.2.2 Konstruksi Sosial terhadap Perempuan Pengemudi Ojek <i>Online</i> ..	70
4.2.3 Hambatan yang dialami oleh Perempuan Pengemudi Ojek <i>Online</i>	82
4.2.4 Upaya Perempuan Menjalankan Perannya sebagai Ibu Rumah Tangga dan sebagai Pengemudi Ojek <i>Online</i>	90
4.3 Pembahasan Hasil Penelitian	98

4.3.1	Faktor-faktor yang Melatarbelakangi Perempuan Bekerja sebagai Pengemudi Ojek <i>Online</i>	98
4.3.2	Konstruksi Sosial terhadap Perempuan Pengemudi Ojek <i>Online</i>	102
4.3.3	Hambatan yang dialami oleh Perempuan Pengemudi Ojek <i>Online</i>	107
4.3.4	Upaya Perempuan Menjalankan Perannya sebagai Ibu Rumah Tangga dan sebagai Pengemudi Ojek <i>Online</i>	111
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI		113
5.1	Simpulan	113
5.2	Implikasi	115
5.3	Rekomendasi	116
DAFTAR PUSTAKA		118

DAFTAR TABEL

1.1 Jumlah Penduduk Usia 15 Tahun Ke Atas Menurut Kegiatan dan Jenis Kelamin di Kota Bandung Tahun 2017	4
1.2 Jumlah Penduduk Usia 15 Tahun Ke Atas Menurut Kegiatan dan Jenis Kelamin di Kota Bandung Tahun 2018	4
2.2 Penelitian Terdahulu	32
3.1 Informan Pokok dan Informan Pangkal	41
3.2 Identitas Informan Pokok	45
3.3 Identitas Informan Pangkal	46
3.4 Identitas Informan Pendukung	46
4.1 Faktor- faktor yang Melatarbelakangi Perempuan Bekerja sebagai Pengemudi Ojek <i>Online</i>	69
4.2 Konstruksi Sosial terhadap Perempuan Pengemudi Ojek <i>Online</i>	81
4.3 Hambatan yang dialami oleh Perempuan Pengemudi Ojek <i>Online</i>	89
4.4 Upaya Perempuan Menjalankan Perannya sebagai Ibu Rumah Tangga dan sebagai Pengemudi Ojek <i>Online</i>	96

DAFTAR GAMBAR

2.1 Alur Pemikiran	38
3.4 Triangulasi Sumber Data	51
3.5 Teknik Pengumpulan Data	51
4.1 Peta Lokasi Berkumpulnya Perempuan Ojek <i>Online Ladies Driver</i> <i>Bandung</i>	56
4.2 Peta Lokasi Berkumpulnya Perempuan Ojek <i>Online Ladies Driver</i> <i>Bandung</i>	56
4.3 Peta Lokasi Berkumpulnya Perempuan Ojek <i>Online Ladies Driver</i> <i>Bandung</i>	57
4.4 Logo komunitas <i>Ladies Driver Bandung</i>	58

DAFTAR LAMPIRAN

- Lampiran 1. SK Pembimbing
- Lampiran 2. SK Penguji Skripsi
- Lampiran 3. Surat-surat Penelitian
- Lampiran 4. Kisi-kisi Instrumen
- Lampiran 5. Matriks Hasil Penelitian
- Lampiran 6. Dokumentasi Penelitian

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Bachri, B. S. (2010). *Meyakinkan Validitas Data Melalui Triangulasi pada Penelitian Kualitatif*. Surabaya: Univeristas Negeri Surabaya.
- Basari, Hasan (1990). *Tafsir Sosial atas Kenyataan: Risalah tentang Sosiologi Pengetahuan (diterjemahkan dari buku asli Peter L. Berger & Thomas Luckmann: The Social Construction of Reality)*, Jakarta: LP3ES.
- Berg, Bruce L. (2007) *Qualitative research methods for the social sciences*. Boston: Pearson Education, Inc.
- Berger, Peter L. dan Thomas Luckman. (1990a) *Tafsir Sosial atas Kenyataan: Risalah Tentang Sosiologi Pengetahuan*. Jakarta: LP3ES.
- Berry, D. (Terjemahan LPPS). (2003). *Pokok-pokok pikiran dalam sosiologi*. Jakarta: CV. Rajawali.
- Bogdan, R. C., & Biken S. K. (1982) “*Qualitative research for education: An Introduction to theory and methods.*” Boston: Allyn and Bacon, Inc.
- Creswell, J.W. (2009a). *Research Design pendekatan Kualitatif, Kualitatif, dan Mixed*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Creswell, J. W. (2016b). *Research Design Pendekatan Metode Kualitatif, Kuantitatif, dan Campuran*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Fakih, M. (2013). *Analisis Gender dan Transformasi Sosial*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Horton, Paul B. dan Chester L. Hunt. (1993). *Sosiologi, Jilid 1 Edisi Keenam*, (Alih Bahasa: Aminuddin Ram, Tita Sobari). Jakarta: Penerbit Erlangga.
- Kartono, Kartini, (1985). *Peranan Keluarga Memandu Anak*, Jakarta: Rajawali.
- Mc. Millan, James H & Schumacher. (1997) “*Research in Education a conceptual introduction*”. New York & London: Penerbit Longman.
- Megawangi, R. (2001) *Membiarkan Berbeda?* Bandung: Penerbit Mizan.
- Merton, Robert K. (1968). *Social Theory and Social Structure*. New York.: The Free Press.
- Miles, M. B. dan Huberman, A. M. (1992) *Analisis Data Kualitatif: Buku Sumber Tentang Metode-metode Baru* (Penerjemah Tjetjep Rohendi Rohidi). Jakarta: UI-PRESS.
- Narwoko, D.J. & Suyanto, B. (2007). *Sosiologi: Teks Pengantar dan Terapan (edisi kedua)* Jakarta: Kencana.
- Poloma, Margareth. (2004). *Sosiologi Kontemporer*. PT. Raja Grafindo Persada, Jakarta.
- Pudjiwati, S. (1997). *Peranan Wanita dalam Perkembangan Masyarakat Desa*. Jakarta: CV Rajawali.
- Remiswal. (2013). *Menggugah Partisipasi Gender di Lingkungan Komunitas – Edisi Pertama-*. Yogyakarta: Graha Ilmu.

- Samuel, Hanneman. (2012). *Peter L. Berger: Sebuah Pengantar Ringkas*. Depok: Kepik.
- Saparno. (1997). *Filsafat Konstruktivisme dalam Pendidikan*. Yogyakarta: Kanisius.
- Satori, Djam'an & Aan Komariah. (2014). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Setiadi, Elly M. dan Kolip, Usman. (2011a). *Pengantar Sosiologi*. Jakarta: Kencana.
- Setiadi, Elly M. dan Kolip, Usman. (2013b) *Pengantar Sosiologi*. Jakarta: Kencana Prenada Media.
- Soekanto, S. (2007). *Sosiologi Suatu Pengantar*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada.
- Sopiah, Pipih. (2011). *Inspirasi untuk Perempuan Berpolitik*. Bandung: CV Bangkit Citra Persada.
- Subhan, Zaitunah. (1999). *Tafsir Kebencian: Studi Bias Gender dalam Quran*. Yogyakarta: LKiS.
- Sugiyono. (2009a). *Memahami Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono. (2012b). *Memahami Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Supriyantini, Sri. (2002). *Hubungan Antara Pandangan Peran Gender Dengan Ketertiban Suami Dalam Kegiatan Rumah Tangga*. Sumatera: USU Library.

Jurnal dan Artikel

- Anggaunitakiranantika. (2018). Konstruksi Sosial Pekerja Perempuan dan Anak pada Industri Perikanan. *SAWWA: Jurnal Studi Gender – Vol 13, No 1* (2018): 45-66. DOI: <http://dx.doi.org/10.21580/sa.v13i1.2216>.
- Apollo, & Cahyadi,A. (2012). Konflik Peran Ganda Perempuan Menikah yang Bekerja Ditinjau dari Dukungan Sosial Keluarga dan Penyesuaian Diri. *Jurnal Widya Warta*, 02, 255-271.
- Harun, Mariatul Qibtiyah. (2015). Rethinking peran Perempuan dalam Keluarga. *KARSA*, Vol. 23 No.1.
- Lauterbach, S.S. (1993). In another world: A phenomenological perspective and discovery of meaning in mothers' experience with death of a wished-for baby: Doing phenomenology. In P.L. Munhall & CO. Boyd (Ed.). *Nursing Research: A qualitative Perspective* (pp. 133-179). New York: National League for Nursing Press.
- Manembu, A. E. (2017). Peranan Perempuan dalam Pembangunan Masyarakat Desa. Hlm. 6-7.
- Miftahuddin, dkk. (2008). *Laporan Penelitian Tentang Sensitivitas dan Aplikasi Kesetaraan Gender di Organisasi Mahasiswa Universitas Negeri Yogyakarta*. Yogyakarta: Universitas Negeri Yogyakarta.

- Mina Beigi, Shahrzard Nayyeri, dan Melika Shirmohammadi. (2019). Driving a career in Tehran: Experiences of female internet taxi drivers. *Journal of Vocational Behavior* 116 (2020)103347. <https://doi.org/10.1016/j.jvb.2019.103347>
- Mulyadi, Achmad. (2012). Relasi laki-laki dan perempuan (Menabrak Tafsir eks, menarik realitas). *Al-Hikam*, Vol. 7 No. 2.
- P F Ferdinant dan N Wahyuni. (2019). Perception of taxi online service users towards women drivers based on Kano models. *IOP Conference Series: Materials Science and Engineering*. IOP Publishing. doi:10.1088/1757-899X/673/1/012100.
- Puspitawati, H. (2012). Gender dan Keluarga Konsep dan Realita di Indonesia. Bogor: IPB Press.
- Ridwan, M.M. (2012). *Peran Ganda Wanita Dalam Keluarga Sebagai Buruh Pabrik Dan Sebagai Ibu Rumah Tangga Di Desa Berbek Kecamatan Waru Kabupaten Sidoarjo*. Vol. (03), hlm. 23.
- Sabariman, H. (2019). Perempuan Pekerja (Status dan Peran Pekerja Perempuan Penjaga Warung Makan Kurnia). *Jurnal Analisa Sosiologi*, 8 (2): 32-45.
- Safar, Misran. (2006). Diferensiasi Peran Gender dan Pengaruh Budaya dalam Aktivitas Pertanian di Pedesaan (Studi di Kecamatan Podidaha Kabupaten Konawe Provinsi Sulawesi Tenggara). *SELAMI IPS*. Vol. (1). Hlm. 105-106
- Smith, E. J. (1981). The Working mother: A critique of the research. *Journal of Vocational Behavior*, 19 (2). 191-211. <https://doi.org/10.1016/j.acap.2018.04.001>
- Suhra, Sarifa. (2013). Kesetaraan Gender dalam Perspektif Al-quran dan Implikasinya terhadap Hukum Islam. *Jurnal Al-Ulum*. XIII, 02, hlm. 388.
- Supriyantini, Sri. (2002). Hubungan Antara Pandangan Peran Gender Dengan Ketertiban Suami Dalam Kegiatan Rumah Tangga. Sumatera: USU Library
- Utamidewi, W. (2017). Konstruksi Makna Istri Tentang Peran Suami. *Jurnal Politikom Indonesiana*, Vol. 2, No. 2, hlm. 63-70.
- Wibowo, Edi. (2011). Peran Ganda Perempuan Dan Kesetaraan Gender. *Muwazah*. Vol. (3). Hlm. 357.

SKRIPSI

- Ahmad, R. (2016). *Peranan Komunitas Peduli Lingkungan dalam Meningkatkan Partisipasi Masyarakat akan Kelestarian Lingkungan (Studi Deskriptif terhadap Komunitas Sungai Cikapundung Bersih Kuya Tilubelas Kota Bandung*. (Skripsi). Program Studi Pendidikan Sosiologi, FPIPS Universitas Pendidikan Indonesia.
- Alifina, T. (2019). *Tantangan Gender Bagi Perempuan Pengemudi Ojek Online (Studi Tentang Perempuan Pengemudi Go-Jek di Kota Surabaya)*. (Skripsi).

- Surabaya. Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.
- Egasandiana, De Elfan. (2017) *Konstruksi Sosial terhadap Kondektur Bus Perempuan*. (Skripsi). Bandung. Universitas Pendidikan Indonesia.
- Palupiningtyas, D. R. (2015). *Kearifan Tradisi Lokal dan Modernisasi (Studi tentang Eksistensi dan Tradisi Keduk Beji di Era-modernisasi Pada Masyarakat Desa Tawun Kecamatan Kasreman Kabupaten Ngawi)*. (Skripsi). Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya.
- Patimah, Shela D. (2019). *Penyesuaian Peran Ibu yang Bekerja di Pabrik dalam Keluarga (Studi Deskriptif pada Buruh Pabrik Perempuan di Kecamatan Cimahi Selatan Kota Cimahi)*. (Skripsi). Bandung. Universitas Pendidikan Indonesia.

SUMBER DAN PUBLIKASI LEMBAGA PEMERINTAH

- Badan Pusat Statistik (BPS) Kota Bandung (2017). *Jumlah Penduduk Usia 15 Tahun Ke Atas Menurut Kegiatan dan Jenis Kelamin di Kota Bandung Tahun 2017*. Bandung: Badan Pusat Statistik Kota Bandung.
- Badan Pusat Statistik (BPS) Kota Bandung (2018). *Jumlah Penduduk Usia 15 Tahun Ke Atas Menurut Kegiatan dan Jenis Kelamin di Kota Bandung Tahun 2018*. Bandung: Badan Pusat Statistik Kota Bandung.

PERATURAN/UNDANG-UNDANG DAN KAMUS

- J.S.Badudu dan Sutan Mohammad. (1994). *Kamus Umum Bahasa Indonesia*. PT. Integraphic, Jakarta, hlm. 48.
- Undang-Undang Republik Indonesia. (1945). *Undang-Undang Dasar Pasal 27 ayat 2 tentang Hak untuk Memperoleh Pekerjaan*.
- Undang-Undang Republik Indonesia. (1999). *Undang-Undang Pasal 38 No. 39 Tahun 1999 tentang Hak Asasi Manusia*